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Поступки, высказывания и в целом личная жизнь профессиональных спортсменов находятся в непрерывном фокусе внимания 
общественности и средств массовой информации. Недавние медийные скандалы с участием звезд российского спорта наглядно 
демонстрируют, что последствия такого повышенного внимания не исчерпываются общественными пересудами. Нередко предание 
публичной огласке обстоятельств частной жизни спортсменов предопределяет их карьерные перспективы, неблаготворным обра-
зом сказывается на репутации, ограничивает возможности дальнейшей профессиональной деятельности и тем самым причиняет 
им серьезный ущерб. Необходимость защиты прав спортсменов в подобных ситуациях вызывает вопросы о пределах и допустимых 
границах вмешательства в их частную жизнь, роли государства в обеспечении гарантий частной жизни и надлежащем балансе 
между свободой распространения информации и идей (в том числе свободой СМИ), с одной стороны, и интересами человека, чья 
личная жизнь становится достоянием общественности, — с другой. Европейский Суд по правам человека не единожды обращался к 
этим и смежным вопросам при рассмотрении жалоб на нарушение права на уважение частной и семейной жизни (ст. 8 Конвенции 
о защите прав человека и основных свобод). Сталкиваясь в своей практике с самыми разнообразными ситуациями посягательств на 
репутацию публичных персон, Суд на сегодняшний день сформировал набор принципов и общих подходов, позволяющих оценить 
конкретную ситуацию с точки зрения соблюдения Европейской конвенции.
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Actions, statements, and private life of professional athletes in general are permanently kept within the focus of public and media 
attention. Recent media scandals involving Russian sports celebrities vividly demonstrate that the consequences of such high attention go far 
beyond public gossips. Public coverage of details of athletes’ private life often predetermines their career prospects, negatively affects their 
reputation, limits their further professional opportunities and, as the result, causes serious damage to them. The necessity of the protection 
of the athletes’ rights in such situations raises a number of issues concerning limits and the acceptable degree of interference with their 
private life, the state’s role in ensuring the guarantees of private life and the proper balance between the freedom to impart information 
and ideas (including the freedom of press), on the one hand, and the interests of a person whose private life goes into public domain, 
on the other hand. The European Court of Human Rights addressed these and the adjacent questions on several occasions while examining 
complaints about violations of the right to respect for private and family life. The Court, having faced a variety of situations of encroachment 
upon the public persons’ reputation, has developed a set of principles and general approaches allowing to assess a certain case from 
the standpoint of the European Convention.
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